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根据已有报道，2019年
中国外卖行业交易额将达
到6035亿元，同比增长三
成，继续保持快速增长态
势，同时带来的是海量塑料
垃圾。限塑新政对于眼下
蓬勃发展的外卖行业也给
予了重点关注，对于外卖行
业存在的问题，新政提出，
全国范围餐饮行业将在
2020年底禁止使用不可降
解一次性塑料吸管；从地级
城市到区县，餐饮堂食服务
将逐步禁止使用不可降解
一次性塑料餐具。

9月23日上午，在张店
区科苑便民市场，郑海鹏经
营的一家连锁粥店，因主打
线上订单，对一次性餐具的
需求量非常大。

“不用不行，我们是连
锁店，所有餐具都是品牌总
部统一提供的，餐盒、筷子、
塑料袋，成本便接近三块钱
了。”郑海鹏告诉记者，对于
客户而言，外卖配套的餐具
用完后都会扔掉，节约成本
也因此成为外卖商家首先
考虑的问题，目前他的店在
外卖平台上标注的餐具费
只有2元钱，因此每接单一
份外卖，便要赔一元钱。

同在该便民市场做外
卖的胡杰介绍说，绝大多数
外卖商家所用的一次性餐
具都是从批发商处订货，一
整套塑料餐具的进货价约
为2元钱，以他经营的便当

店为例，每天一次性餐具的
使用量约为70套，在同行间
仅处于中游水平。

9月24日上午，记者还
就此走访了位于山东博发
综合批发市场的一家一次
性餐具批发公司，公司负责
人花女士告诉记者，目前，
外卖行业常用的一次性发
泡塑料餐盒批发价每只在
0.1元左右，而纸质环保餐
盒约为每只0.8元，材质较
厚的食品级塑料餐盒与纸
质餐盒的批发价基本相同，
而同样的价格，食品级塑料
餐盒却比纸质餐盒的销量
要高数倍。

“除此之外，用于打包
外卖的塑料方便袋销量也
很大，除外卖商家外，超市
和便民市场对于中小号塑
料方便袋的需求量也很大，
以市民常见的中号塑料方
便袋为例，批发价约为每公
斤13.5元。”花女士说。

9月24日，记者随机走
访了位于淄博中心城区的
多家大型超市，走访中记者
了解到，几乎所有大型超市
在收银台处均有塑料方便
袋出售，根据规格大小不
同，售价从0.3元到1元钱不
等。而回顾此前颁布实施
的旧版“限塑令”不难看出，
在过去的12年间，塑料方便
袋作为日常消费市场的一
种刚需，已然变身为帮许多
大型超市盈利的一种商品。

9月22日清晨，张店区紫
荆园小区附近的一处早市。

年过半百的老孙在一车
黑白混搭的塑料方便袋堆里，
几乎没有抬头的时间，这也是
在过去3年间，老孙维持生计
的唯一手段。

“一天能卖300多块钱的
袋子，平均算下来，能有四五
十块钱的收入。”

从批发市场进货，到早市
倒手卖掉，没有卖肉过称时的
斤斤计较，不怕蔬菜过夜后的
溃烂损失，同处零售端口的老
孙和他的塑料方便袋，似乎永
远不会存在“赔钱”的可能。

“大家都很忙，在生意好
的时候，几捆袋子很快便用完
了，我得来回走着看，需要袋
子的得赶紧给人家补上。”

比起售卖塑料方便袋，老
孙更像是这处早市的“管家”，
为这里的商贩们售卖着“方
便”。

售卖小米的王燕娥在这
处早市谋生也有6年的时间，
卖出的小米都要用塑料方便
袋盛装，作为老孙客户中的一
员，王燕娥每天都会购买五六
捆塑料袋。

“塑料方便袋是早市所有
商贩的必备品，平时很少见到
有小区居民持环保购物袋前
来买菜，如果没了塑料方便
袋，还咋做生意？”王燕娥说。

从公众体验的共识上不
难看出，与环保购物袋相比，
塑料方便袋使用起来更加方
便，而这还不是后者“便民”的
全部，如市民将塑料方便袋带
回家后，还可以将其作为垃圾
袋使用，而丢弃垃圾时的随手
一抛也似乎已成为一种习惯。

但在“方便”的背后，塑料
方便袋所带来的环保问题，却
与12年前的旧版“限塑令”和
即将实施的新“限塑令”相悖，
其不可降解的特性对自然环
境有着不可逆的破坏。

记者进而走访了张店多
处早市及便民市场后发现，与
紫荆园小区附近早市的情况
如出一辙，在众多像老孙这样
的贩卖塑料方便袋商贩的“串
联”下，样式各异、规格有别的
塑料方便袋在几乎没有任何
管束的情况下，以必备甚至是
赠品的身份进入平常百姓家，
继续“演绎”着白色污染与环
境保护间的纠葛与对抗。

行业百态

管管控控““白白色色污污染染””应应溯溯源源头头

梳梳理理发发现现，，限限塑塑新新政政涵涵盖盖了了过过去去
几几年年广广受受关关注注的的品品类类：：不不可可降降解解塑塑料料
袋袋、、农农用用地地膜膜、、一一次次性性发发泡泡塑塑料料餐餐具具、、
一一次次性性塑塑料料棉棉签签、、含含塑塑料料微微珠珠的的日日化化
产产品品等等。。在在具具体体应应用用场场景景上上，，商商超超、、集集
贸贸市市场场、、快快递递、、外外卖卖等等领领域域为为塑塑料料污污染染
治治理理工工作作的的重重点点。。那那么么，，面面对对即即将将实实
施施的的新新““限限塑塑令令””，，处处于于源源头头的的塑塑料料制制
品品生生产产企企业业又又在在发发生生着着哪哪些些变变化化？？

99月月2255日日上上午午，，淄淄博博齐齐锐锐塑塑料料包包装装
制制品品厂厂经经理理赵赵兴兴旺旺告告诉诉记记者者，，自自22001133
年年建建厂厂以以来来，，企企业业取取得得了了快快速速发发展展，，目目
前前产产品品销销售售范范围围以以山山东东为为中中心心，，辐辐射射
周周边边五五六六个个省省份份，，年年销销售售额额近近千千万万。。

““在在塑塑料料包包装装制制品品领领域域，，因因淄淄博博本本
土土企企业业数数量量较较少少，，区区域域上上很很难难形形成成规规
模模，，为为响响应应国国家家的的环环保保要要求求，，企企业业也也提提
前前进进行行了了布布局局。。””赵赵兴兴旺旺说说，，目目前前，，企企业业
已已将将客客户户群群体体瞄瞄准准高高端端定定制制企企业业，，生生
产产线线也也都都增增设设了了加加工工制制造造可可降降解解材材料料
包包装装制制品品的的功功能能，，而而随随着着新新““限限塑塑令令””
的的出出台台，，企企业业的的订订单单数数也也在在明明显显增增多多，，
客客户户对对产产品品的的要要求求也也越越来来越越高高。。

99月月2266日日上上午午，，淄淄博博神神农农塑塑料料有有限限
公公司司董董事事长长赵赵炳炳春春介介绍绍说说，，早早在在旧旧版版
限限塑塑令令颁颁布布后后，，公公司司便便对对产产品品做做出出了了
调调整整，，于于22001166年年成成功功完完成成了了转转型型升升级级，，
目目前前生生产产的的产产品品均均为为PPOO膜膜、、EEVVAA膜膜等等
高高端端农农膜膜产产品品。。

““根根据据转转型型升升级级的的要要求求，，目目前前我我们们
的的新新建建工工厂厂已已进进入入试试生生产产阶阶段段，，主主要要
生生产产可可以以过过滤滤掉掉有有害害光光，，将将无无用用光光转转
换换为为有有利利光光的的高高分分子子分分光光生生态态膜膜。。””赵赵
炳炳春春坦坦言言，，新新项项目目从从审审批批到到项项目目落落地地
得得到到了了当当地地政政府府的的大大力力支支持持，，公公司司也也
将将继继续续加加大大产产品品研研发发力力度度，，争争取取为为中中
国国农农膜膜企企业业的的转转型型升升级级树树立立典典范范。。

调调查查中中记记者者发发现现，，眼眼下下的的塑塑料料产产品品
基基本本是是一一次次性性使使用用，，回回收收渠渠道道不不健健全全，，
回回收收效效率率和和价价值值比比较较低低。。新新““限限塑塑令令””
的的进进步步在在于于着着眼眼整整体体塑塑料料循循环环产产业业链链
的的构构建建，，提提出出了了构构建建塑塑料料回回收收管管理理体体系系
和和步步骤骤，，从从不不同同的的层层面面上上发发力力，，如如规规范范
企企业业的的生生产产，，健健全全垃垃圾圾回回收收体体系系等等，，配配
套套的的监监管管、、政政策策和和科科技技研研发发方方面面也也有有了了
比比较较全全面面的的框框架架和和体体系系规规划划。。

也也正正如如赵赵兴兴旺旺和和赵赵炳炳春春在在接接受受记记
者者采采访访时时所所说说，，经经过过了了旧旧版版““限限塑塑令令””
的的1122年年曲曲折折探探路路，，落落实实新新““限限塑塑令令””不不
能能重重复复完完全全依依靠靠消消费费者者““自自觉觉””或或超超市市

““有有偿偿使使用用””的的简简单单治治理理思思维维，，应应先先理理
顺顺哪哪些些企企业业在在生生产产违违规规的的塑塑料料制制品品，，
从从源源头头对对““白白色色污污染染””进进行行管管控控。。

大大众众日日报报淄淄博博融融媒媒体体中中心心记记者者
姜姜涛涛 见见习习记记者者 李李振振兴兴 孙孙良良栋栋

本本地地塑塑料料制制品品生生产产企企业业生生产产的的高高端端定定制制样样品品。。张店紫荆园小区附近早市上，商贩正在售卖塑料方便袋。

集贸市场的“塑料生计”

外卖行业成塑料新“战场”

2020年1月19日，国家发改委和生态环境部联合发布《关
于进一步加强塑料污染治理的意见》，该项新政也被称为新

“限塑令”，以区别于2008年推出的“限塑令”。
从“限塑”到“禁塑”，不仅表明了国家对不可降解一次性

塑料制品使用问题的高度重视，更反映了“白色污染”破坏环
境的严峻形势。从集市、商超到快递、外卖，从塑料制品批发
商到生产企业，新“限塑令”的出台在影响着百姓生活的同
时，也对与之关联的众多行业产生着重要影响。

严控“白色污染”势在必行，在经过了旧版限塑令的12年
曲折探路后，限塑新政又将剑指何方？

本地企业所生产的塑料农膜。

新“限塑令”影响下的


